

**Zeitschrift:** Mitteilungen der Vereinigung Schweizerischer Archivare = Nouvelles de l'Association des Archivistes Suisses

**Herausgeber:** Vereinigung Schweizerischer Archivare

**Band:** 26 (1975)

**Artikel:** Chronique bibliographique 1974

**Autor:** Santschi, Catherine / Ziegler, Ernst

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-770714>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 22.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

CHRONIQUE BIBLIOGRAPHIQUE 1974

par Catherine Santschi et Ernst Ziegler

La présente chronique, qui pourra être grandement améliorée par l'apport de chacun, recense les ouvrages qui peuvent être utiles aux archivistes dans leur travail, c'est-à-dire les inventaires, répertoires et guides d'archives, ainsi que les manuels et articles techniques sur l'archivistique. Nous ne signalons ici que les articles et ouvrages qui sont venus à la connaissance des rédacteurs. Mais cette rubrique pourra être complétée ces prochaines années si tous les membres de notre association nous communiquent les titres des ouvrages qu'ils auront pu consulter ou acheter, avec un bref commentaire sur leur contenu et leur utilité. Il sera également souhaitable que quelques collègues se chargent de dépouiller l'une ou l'autre des revues d'archivistique auxquelles ils ont accès et nous signalent les articles d'intérêt général qui y paraissent. Une circulaire ultérieure précisera la forme que pourra prendre cette collaboration.

C.S. E.Z.

1. Généralités, organismes internationaux, listes d'archives et d'archivistes

Une élégante et luxueuse brochure, intitulée Le Fonds international pour le développement des Archives / International Archival Development Fund, Paris, Conseil international des Archives, 1974, préfacée par Léopold Sédar SENGHOR, président de la République du Sénegal, annonce la création de ce fonds, dont le but est d'aider tous les pays en voie de développement à se doter de systèmes nationaux d'archives efficaces et modernes. Le programme de ce fonds est si beau, que la Suisse aura fort à faire pour résister à la tentation de se mettre sur les rangs des bénéficiaires.

C.S.

## 2. Manuels généraux

J.H.HODSON, membre du département de paléographie de l'Université de Manchester, donne, sous le titre The Administration of Archives (Oxford/New York/Toronto/Sydney/Braunschweig, Pergamon Press, cop. 1972, XV-217 p. ill.) un manuel succinct, mais riche et bien ordonné, destiné surtout aux utilisateurs des archives anglaises, pourvu d'une bibliographie abondante, mais exclusivement anglaise. Il ne remplace cependant pas le Manual of Archive Administration de Sir Hilary JENKINSON (3e éd. avec introduction et bibliographie par Roger H. ELLIS, London, Percy, Lund, Humphries & Co., 1965) auquel il se réfère constamment.

C.S.

Sur le volume d'Eckhart-G. FRANZ, Einführung in die Archivkunde, Darmstadt, Wissenschaftliche Buchgesellschaft, 1974, voir ci-dessous le compte-rendu détaillé de M. Andreas STAHELIN.

## 3. Préarchivage

Sur la question très actuelle du préarchivage, on dispose désormais du petit manuel de l'ancien directeur général des Archives de France, M. Guy DUBOSCQ, avec la collaboration de M. A.W. MABBS, "Deputy Keeper of Public Records", Londres, intitulé Organisation du préarchivage (Paris, Unesco, 1974, 78 p. in-8°, coll. "Documentation, Bibliothèque et Archives: Etudes et recherches", n° 5). Etabli sur la base d'une enquête à laquelle ont répondu surtout les pays de l'hémisphère Nord, dont la Suisse, ce petit volume indique les principes généraux du préarchivage, examine le problème des locaux et dépôts, du personnel, du transfert, du traitement, des éliminations et enfin du versement dans les dépôts d'archives historiques, des papiers confiés aux services de préarchivage. Suivent quelques exemples précis provenant de divers pays. Voir également le compte-rendu de ce travail par Michel DUCHEIN, dans La Gazette des Archives, n.s., n° 86, 3e trimestre 1974, p. 208-209.

C.S.

#### 4. Conservation et restauration du papier, du parchemin, du cuir et des reliures

R. REED, membre du "Department of Food and Leather Science" de l'Université de Leeds (GB), se propose d'informer le public de formation humaniste - donc aussi les archivistes - sur les aspects techniques et biologiques de la conservation des cuirs et autres peaux. Il y parvient de façon magistrale et très claire dans un élégant volume intitulé Ancient Skins, Parchments and Leathers (London/New York, Seminar Press, 1972, IX-331 p., ill.). Il y aborde successivement la texture des peaux animales, les techniques de préparation des peaux et des parchemins dans leur évolution historique, les problèmes de conservation (traitement sur les lieux de découverte et traitement en laboratoire), l'effet des lampes UV, les tests chimiques et physiques que l'on applique à ces matières.

Un spécialiste international de la conservation des documents, M. Yash Pal KATHPALIA, chimiste de formation, attaché scientifique aux Archives nationales de l'Inde à la Nouvelle-Delhi, a donné en 1973 un petit livre destiné sans doute à devenir l'un des "classiques" en la matière: Conservation et restauration des documents d'archives (Paris, UNESCO, 1973, 250 p. ill., coll. "Documentation, bibliothèques et archives: études et recherches"). Il y traite naturellement, sur la base de nombreux exemples fournis notamment par les archives sinistrées de Florence, la composition, les détériorations, les principes de la restauration des documents, les cas particuliers (cartes et plans, documents carbonisés, documents imprégnés d'eau, documents sur vélin et parchemin, manuscrits sur écorce de bouleau, sur feuilles de palmier, sceaux de cire, etc.) et ajoute un chapitre assez bienvenu sur la conservation des microfilms et enregistrements sonores, ainsi que des formules d'encre, de colles, des indications sur le matériel de restauration et de reliure, des normes de production, des adresses de firmes spécialisées, et une bibliographie. Voir cependant, sur cet ouvrage, les notes techniques et critiques de Michel DUCHEIN et de l'Atelier de restauration des Archives

nationales à Paris, publiées dans la Gazette des Archives, n° 85, 2<sup>e</sup> trim. 1974, p. 109-114.

Le livre de Carolyn HORTON, Cleaning and Preparing Bindings and Related Materials, 2e éd. revue, Chicago, Library Technology Program /American Library Association, (cop. 1967), 87 p. in-4°, ill., très explicite et détaillé, sur un sujet plus particulier, est plutôt destiné aux bibliothécaires qu'aux archivistes.

En revanche, il faut signaler ici le numéro spécial 12 de la revue Archives et bibliothèques de Belgique - Archief - en Bibliotheekwezen in België, intitulé: Etudes concernant la restauration d'archives, de livres et de manuscrits - Studies over Restauratie van archief, boeken en handschriften, Bruxelles, 1974, 266 p. in-8°, pl. h.t., qui contient des articles en allemand, en anglais, en français, en hollandais et en espagnol sur divers sujets particuliers se rapportant à la conservation et à la restauration du papier et des encres, aux tests de conservations du matériel, à la lutte contre les insectes, à la désacidification du papier, à la conservation des sceaux, aux problèmes d'humidité et de condensation.

Mme Françoise FLIEDER, du Centre de recherches sur la conservation des documents graphiques, et M. Michel DUCHEIN, chef du Service technique de la Direction des Archives de France, dans un article intitulé "La désinfection des documents d'archives attaqués par les microorganismes et les insectes", paru dans la Gazette des Archives, n.s., n° 87, 4<sup>e</sup> trim. 1974, p. 225-237, énumèrent les différentes sortes d'insectes qui peuvent attaquer les documents et les espèces de germes qui peuvent se développer sur eux, ainsi que les différents traitements à appliquer, donnent une bibliographie et déconseillent enfin "d'entreprendre un traitement quelconque, sans avoir d'abord fait étudier par les spécialistes la nature exacte de l'altération à combattre et du remède à y apporter".

Rappelons aussi l'article de M. Willy THAMM, "Das Restaurieren von Papier, Leder, Pergament und Papyrus" publié en annexe à Ambros KOCHER, Mittelalterliche Handschriften aus dem

Staatsarchiv Solothurn, Solothurn, 1974, dont il est rendu compte ci-dessous, dans le présent fascicule.

Enfin M. Erwin OBERHOLZER ("Neue Wege in der Restaurierung von Büchern und Handschriften", dans Bibliotheca Bernensis 1974. Festgabe zur Einweihung des umgebauten und erweiterten Gebäudes der Stadt- und Universitätsbibliothek und der Burgerbibliothek Bern am 29. und 30. August 1974, hrsg. von der Burgergemeinde Bern, Bern, 1974, p. 101-104) fait quelques réflexions pessimistes sur les conditions actuelles de conservation des livres et des manuscrits, et rompt une lance en faveur de la recherche et de l'application en Suisse des techniques modernes de restauration des documents.

C.S.

##### 5. Microfilm

Le Bulletin n° 3 (Budapest, 1974) de l'INTERNATIONAL COUNCIL ON ARCHIVES, MICROFILM COMMITTEE contient, à part divers rapports de routine, des articles techniques, parmi lesquels nous relevons: "Microfilm Policies, Practices, and Holdings of National Archives" (dans différents pays, dont la Suisse) (p.31-44); "La microphotographie et l'organisation internationale de normalisation", par Andrée SCUFFLAIRE, avec de bonnes remarques techniques (p. 53-57); deux articles sur le problème de la standardisation; et une contribution utile sur le problème de la durabilité du microfilm, "Diazo and Vesicular Films" par Albert-H.LEISINGER, Wolfgang KOHTE, e.a. (p. 65-71).

Le périodique Business Systems Bulletin, publié à Zurich par Kodak S.A., consacre son numéro 19 (octobre 1974) au "microfilm dans l'administration genevoise" (également en allemand: "Mikrofilm in der Genfer Stadt- und Kantonsverwaltung") et présente les utilisations du microfilm à l'Hôpital cantonal, au Service d'assistance médicale, au département de l'Instruction publique, au service de la Protection des biens culturels, aux Archives d'Etat (p.15-18), à l'Economat cantonal, au Contrôle de l'habitant, au Bureau cantonal de l'Etat civil, au Registre du commerce, à l'Office des poursuites, au Service des autos.

C.S.

## 6. Bâtiments et équipements d'archives

Les Actes de la journée statutaire du 29 mars 1973 de l'Association des archivistes et bibliothécaires de Belgique, publiés sous le titre: La construction et l'aménagement des bibliothèques et dépôts d'archives, sous la direction de G.BRAIVE et D. HANAPPE (Bruxelles, 1973, 115 p. in-4°, multigr., ill.) constituent une suite d'articles en français ou en Flamand sur divers projets et réalisations particuliers en matière de construction de dépôts d'archives, avec des plans et des tableaux de "données techniques". Seule la discussion (p.93-114) aborde les problèmes sous un angle plus général.

M. Michel DUCHEIN ("Les rayonnages d'archives: quelques réflexions et informations", dans La Gazette des Archives, n.s., n° 84, I<sup>er</sup> trimestre 1974, p.43-49) nous livre de nombreuses remarques pratiques et techniques, inspirées par le bon sens, l'expérience et l'économie, sur les rayonnages, en particulier les "rayonnages denses" dits compactus, et donne des adresses de fabricants en France. Il complète ces notes dans le fascicule 86 (3<sup>e</sup> trimestre 1974), p. 201-202, de la même revue.

Le même auteur, dans la même revue (n.s., n° 85, 2<sup>e</sup> trimestre 1974, p. 106-107) décrit un nouveau bâtiment d'archives ultra-moderne et très luxueux en cours de construction en Angleterre pour le Public Record Office. Dans le même fascicule (p.114-116), M. Jean VALETTE donne une "Note sur un système de manutention mécanique" relativement coûteux, mais qui, installé dans des locaux neufs, serait probablement rentable (amorti en 6 ans).

## 7. Classement, inventaires et répertoires

## 8. Histoire des archives

## 9. Personnel et formation du personnel

Etienne TAILLEMITE, président de l'Association des Archivistes français, dans l'article intitulé "Les archivistes et

les activités culturelles", donne la "synthèse des débats des réunions régionales de l'Association des archivistes français en 1974" (Gazette des Archives, n.s., n° 87, 4e trimestre 1974, p. 255-262). Il en ressort que les archivistes ne peuvent éviter les tâches culturelles dont on les charge dans leurs départements. Elles font partie intégrante de leur métier et sont utiles à la bonne réputation des archives. Mais les moyens en personnel et en argent leur manquent pour les assumer pleinement.

Dans une élégante brochure intitulée Après les lettres. Quelques perspectives professionnelles (Genève, Office d'orientation et de formation professionnelle, Commission sociale de l'Université, 1974, p. 17-19), on trouve le résultat d'une enquête menée auprès des Archives d'Etat de Genève et des Archives fédérales sur les débouchés et les possibilités d'emploi dans les archives pour les porteurs d'une licence ès lettres.

C.S.

#### 10. Archives privées et archives d'entreprises

Suzanne D'HUART ("Les archives privées aux Archives nationales", dans La Gazette des Archives, n.s., n° 85, 2e trimestre 1974, p. 79-88) présente l'activité de la sous-section des archives économiques et privées et du microfilm aux Archives nationales, qui compte actuellement 5000 m linéaires. Les archivistes de cette section ont renoncé à l'attitude passive qui consistait à attendre et à accepter des offres de dons et de dépôts, pour un comportement plus actif, qui tend à rechercher les archives privées, surtout de l'époque contemporaine. Ils se heurtent cependant à la méfiance de certains hommes d'Etat ou de leurs héritiers, qui craignent que leurs documents ne soient exploités par des chercheurs d'une manière tendancieuse ou peu favorable; et cela en dépit de l'arsenal législatif dont disposeront nos collègues français et qui leur permet de recenser et d'inscrire les fonds en cas de menace de dispersion ou de vente à l'étranger. Jean SABLOU présente "Les archives privées dans les archives départementales" (ibid., p. 89-103) et observe le

même état d'esprit chez les propriétaires d'archives en province, qui se méfient de toute intervention officielle dans leurs affaires familiales. Il préconise une meilleure information de ces propriétaires.

Isabelle BROT ("Les archives d'entreprises aux Archives nationales", dans *La Gazette des Archives*, n.s., n° 84, 1<sup>er</sup> trim. 1974, p. 9-18) donne un aperçu de l'évolution de ce service depuis sa création; service encombré plutôt qu'enrichi par d'énormes versements provenant de certaines banques ou d'entreprises nationalisées. L'auteur note aussi l'existence de sociétés privées de garde d'archives, qui assurent pour certaines entreprises, moyennant rétribution, un service minimum de recherches et pilonnent aveuglément les dossiers lorsque les délais de conservation sont expirés. Elle se plaint du manque de moyens matériels (locaux et personnel), de la méfiance professée par le secteur privé à l'égard de la mainmise de l'Etat sur les archives, et souligne la nécessité d'une formation adéquate pour les archivistes d'entreprise. M. Vital CHOMEL ("Les archives d'entreprises dans les départements", *ibid.*, p. 19-35), livre quelques considérations générales, cherchant à expliquer le retard pris par la France dans ce domaine, non par des raisons administratives ou techniques, mais parce que l'historiographie économique française s'est préoccupée exclusivement, jusqu'à une époque récente, de l'histoire économique de la Révolution française. Le bilan, pour les archives, est plutôt négatif, "sancction impitoyable des investissements intellectuels et matériels qui n'ont pas été consentis".

C.S.

#### II. Recherches

M. Jean-Yves MARIOTTE, directeur des services d'archives du département de la Haute-Savoie nous livre, sous le titre "En marge des guides d'archives" (dans *La Gazette des Archives*, n.s., n° 86, 3<sup>e</sup> trimestre 1974, p. 161-170) quelques considérations sur la rédaction de guides d'archives départementales, inspirées par ses propres expériences au cours de la rédaction de son guide,

sans sortir du cadre fixé à ce genre de publication par la circulaire de la Direction des Archives de France du 8 avril 1969.

Guy THUILLIER ("Histoire administrative et archives de l'enseignement", ibid., p.173-190) examine les différents aspects de l'histoire de l'enseignement; les caractères les plus marquants de l'histoire administrative; les critères de collection et de conservation des archives relatives à l'enseignement. Cet article, qui contient peu d'indications pratiques, et pose plus de questions qu'il ne donne de réponses, apporte cependant des réflexions intéressantes et instructives sur la mentalité des gens d'administration.

L'année 1974 a produit plusieurs travaux sur la généalogie qui peuvent rendre service non seulement aux généalogistes et aux amateurs, mais encore aux archivistes chargés de fournir la matière de ce genre d'études. Hans-Rudolf BURRI/Markus MATT-MUELLER ("Das Verhältnis der modernen Geschichtsforschung zur Genealogie", dans Schweizerische Gesellschaft für Familienforschung/Société suisse d'études généalogiques, Jahrbuch/Annuaire 1974, p.1-8) exposent les nouvelles méthodes de la démographie historique, qui tente de connaître le comportement et l'attitude devant la vie, le mariage et la mort, de couches sociales que l'historien ne peut envisager objectivement par d'autres moyens: il s'agit, on s'en doute, d'établir systématiquement des fiches généalogiques par milliers, en dépouillant les registres de paroisses de l'Ancien Régime, les registres d'état civil après la Révolution. Ces recherches, poursuivies sur une grande échelle dans les universités suisses, particulièrement à Bâle et à Genève, amènent dans les archives d'innombrables chercheurs souvent peu soucieux de la conservation des registres qu'ils exploitent ainsi - phénomène que ne relèvent pas MM. Burri et Mattmüller, mais auquel les archivistes sont très sensibles.

Maurice COUTOT (Ces héritiers que je cherche, Paris, Robert Laffont, 1974, 259 p. in-8°, coll. "Un homme et son métier") décrit de manière passionnante une étude française de généalogie qui se consacre à la recherche d'héritiers et partage ensuite les successions avec les héritiers qu'elle a découverts dans les

registres d'état civil et dans toute sorte d'autres documents. Ouvrage indispensable à tous les archivistes qui peuvent être appelés à répondre à l'un ou l'autre de ces généalogistes ou de leurs concurrents, lesquels disposent de leur côté de fichiers et de matériaux généalogiques importants. Voir aussi le compte-rendu de ce livre par Gilda BERNARD, dans La Gazette des Archives, n.s., n° 87, 4<sup>e</sup> trimestre 1974, p. 287-288.

Yann GRANDEAU, A la recherche de vos ancêtres. Guide du généalogiste amateur, (Paris), Stock, (cop. 1974), dans un petit manuel sans prétention, contenant de nombreuses reproductions de documents, donne beaucoup de conseils et de renseignements pratiques sur l'état civil et les possibilités de recherches généalogiques en France. Mais il ne semble pas soupçonner que les conditions de travail puissent être différentes dans les autres pays où les généalogistes français peuvent être amenés au cours de leurs recherches d'ascendance.

Albert BRUCKNER ("Archivalische Quellen für den Familienforscher", dans Schweizerische Gesellschaft für Familienforschung/Société suisse d'études généalogiques, Jahrbuch/Annuaire 1974, p.9-79), énumère, en commençant par le moyen âge, les différentes sources de l'histoire familiale et de la biographie conservées dans les archives, et illustre son exposé à l'aide de nombreuses reproductions de documents tirées des Archives d'Etat de Bâle-Ville. A côté de conseils sur la langue, l'écriture, la chronologie, etc. qui doivent paraître assez rebutants au chercheur novice, il faut peut-être retenir, dans cet article, un appel à la coordination entre archives, particulièrement dans le domaine de l'état civil, et pour l'établissement de listes d'ecclésiastiques, problème qui, on le sait, tient particulièrement à cœur à M. Bruckner.

Robert GABION (Histoire familiale et biographie. Conseils aux chercheurs, (Annecy), Département de la Haute-Savoie, Direction des services d'archives, 1973, 22 f. A 4, ronéot.) donne un exposé pratique, accessible, complet, de la manière de conduire des recherches généalogiques dans les deux départements savoyards, avec une bonne bibliographie.

Signalons enfin les deux pages suggestives consacrées par M. Jean-Pierre CLAVEL, directeur de la Bibliothèque cantonale et universitaire du Canton de Vaud, à "La Généalogie", dans L'Encyclopédie illustrée du Pays de Vaud, t. IV: L'Histoire vaudoise, Lausanne, éd. 24 Heures, 1973, p.154-155. Voilà des conseils utiles, pleins de bon sens, que nous pourrons à l'occasion mettre sous les yeux de nos consultants.

Rendant compte du volume intitulé The National Archives and Statistical Research, ed. Meyer H. FISHBEIN, Athens (Ohio), Ohio University Press, 1973, XIV-255 p. in-8°, Gérard NAUD attire l'attention des archivistes sur la difficulté de traiter, même par l'informatique, des masses toujours plus importantes de documents statistiques. La solution demeure donc, pour les archives, une politique de tri, de conservation et d'élimination ("Archives et recherches statistiques", dans La Gazette des Archives, n.s., n° 87, 4<sup>e</sup> trimestre 1974, p. 251-254).

C.S.

## 12. Archives et informatique

Le problème du traitement par les archives des documents produits par les ordinateurs (cartes perforées, bandes magnétiques, listing sur papier fragile et encombrant), et celui de la mise en oeuvre des matériaux par les méthodes d'informatique à des fins historiques préoccupent de plus en plus les archivistes dans divers pays. Ils ont fait l'objet des discussions et des conférences tenues à la 48<sup>e</sup> réunion des archivistes allemands, à Würzburg, le 12 septembre 1973. Ces textes sont publiés sous le titre "Automation und Automatisierbarkeit von Verwaltungsvorgängen und die dabei entstehenden Informationsträger", dans Der Archivar, t. 27, fasc. 2, mai 1974, col. 174-218. Ils ont aussi fait l'objet de la 13<sup>e</sup> conférence de la Table ronde des Archives, tenue à Bonn en 1971, dont les Actes ont paru à Paris, Conseil international des Archives, 1974, 140 p. in-8° (voir compte-rendu par Ivan CLOULAS, dans La Gazette des Archives, n.s., n° 87, 4<sup>e</sup> trimestre 1974, p. 279-282, qui relève notamment l'avance prise par les Allemands: la formation la plus efficace dispensée

dans ce domaine se donne actuellement à l'école d'archivistes de Marburg).

De tels travaux ne pouvant se poursuivre qu'en collaboration étroite avec l'administration, nous signalons encore ici deux publications sur les applications de l'informatique à l'administration: L'informatique et les collectivités locales. Une enquête sur le développement de systèmes d'information urbains et régionaux dans cinq pays d'Europe (la France, l'Allemagne, les Pays-Bas, la Suède et le Royaume-Uni, choisis pour l'avancement et la diversité de leurs réalisations), Paris, O.C.D.E., (1974), 180 p. ("Etudes d'informatique", n° 7); et L'évaluation de l'efficacité des systèmes informatiques. Aperçu des politiques et des tendances en matière d'informatique administrative, Paris, O.C.D.E., 1974, 178 p. ("Etudes d'informatique", n° 6).

C.S.

### 13. Les archives en Suisse. Publications des archives suisses

Les résultats de l'énorme enquête sur la documentation, envoyée en 1969 aux archives, bibliothèques et centres de documentation de Suisse, ont paru dans Wissenschaftspolitik. Mitteilungsblatt der schweizerischen wissenschaftspolitischen Instanzen (éd. en langue française: Politique de la science. Bulletin d'information des organes suisses de politique de la science), t. 2, fasc. 3, août 1973, p. 169-191; les archives sont traitées sous le point 4.2.1; on notera au passage le galimatia des sociologues, qui nous prêtent un complexe, pour ne pas dire une névrose péniblement surmontée: les archivistes manifestent de plus en plus leur détermination de sortir de leur isolement "et de s'intégrer au flux d'information scientifique". Fallait-il vraiment tirer cette conclusion du rapport de M. Bruno MEYER notre ancien président, rapport intitulé: "Stand, Zukunfts-aufgaben und Arbeitsmethode der schweizerischen Archive", Annexe 7 du Rapport final de la commission d'experts chargée des questions de documentation scientifique, Zurich et Berne, août 1972?

C.S.

Anton GOESSI, "Archive und Archivwesen in der Schweiz", in Archives et Bibliothèques de Belgique, XLV, 1974, Nr.3-4, S.670-682. Der Artikel bietet einen guten Ueberblick über "Die Organisation der Schweizer Archive" und "Die Organisation der Schweizer Archivare" und gibt auf gut 6 Seiten "Literatur zum schweizerischen Archivwesen".

E.Z.

Jacques de FONT-RÉAUX ("L'Association des archivistes suisses", dans La Gazette des Archives, n.s., n° 84, I<sup>er</sup> trimestre 1974, p. 38-40) donne un coup d'oeil amusant et amusé de notre réunion de Genève de septembre 1973. Les archivistes français, qui sont constitués en syndicats, trouvent fort calmes nos assemblées les plus agitées.

C.S.

Publications des archives:

Staatsarchiv Zürich: Staatsarchiv wohin? Obdachlose Schätze aus 12 Jahrhunderten zürcherischer Vergangenheit, (Ausstellung), 26. Februar bis 15. März 1974, 21 Bl. A 4, multigr.

Burgerbibliothek Bern: Notre collègue M. Hans HAEBERLI ("Die Burgerbibliothek 1951-1974", dans Bibliotheca Bernensis 1974. Festgabe zur Einweihung des umgebauten und erweiterten Gebäudes der Stadt- und Universitätsbibliothek Bern am 29. und 30. August 1974, hrsg. von der Burgegemeinde Bern, Bern, 1974, p.81-104), décrit les fonds manuscrits de sa bibliothèque et ses nouvelles acquisitions de 1951 à 1974; outre la célèbre Bongarsiana, formée de manuscrits surtout littéraires et artistiques, la Bibliothèque de la Bourgeoisie de Berne contient des manuscrits d'histoire suisse, et des archives de familles patriciennes bernaises, complément indispensable à toute recherche d'histoire bernois ou suisse conduite aux archives de l'Etat ou de la ville de Berne.

Staatsarchiv Basel-Stadt: Jürg BIELMANN, Die Bevölkerung Basels vom Mittelalter bis zur Gegenwart. Begleitheft zur Ausstellung im Staatsarchiv Basel-Stadt vom 1. Februar bis

31. März 1974. Hrsg. vom Staatsarchiv Basel-Stadt, 24 S.

C.S.

Staatsarchiv St.Gallen: St.Galler Kultur und Geschichte, 3.  
Hrsg. vom Staats- und vom Stiftsarchiv St.Gallen. St.Gallen,  
Staatsarchiv, 1974. Mit Beiträgen von Alois Stadler, Jakob  
Christoph Thomann, Yvo Hangartner, Ernst W. Alther, Guido  
Kisch.

Stadtarchiv St.Gallen: Ernst ZIEGLER, "Das Archivwesen der  
Stadt St.Gallen", in Stadtspiegel, Personalzeitschrift der  
Stadtverwaltung St.Gallen, Nr. 8, Februar 1974, S. 15-18. Der  
Artikel gibt einen Abriss über die Geschichte des Stadtarchivs  
St.Gallen und einige Ueberlegungen zum Archivwesen der Stadt  
St.Gallen in neuerer Zeit im Hinblick auf den Neubau des Rathauses.

Silvio BUCHER/Ernst ZIEGLER, Die Bevölkerung der Stadt  
St.Gallen vom Ende des Mittelalters bis in die Neuzeit. "Katalog"  
zur Ausstellung im Stadtarchiv (Vadiana) St.Gallen von  
Mitte Juni bis Ende September 1974. Hg. vom Staatsarchiv des  
Kantons St.Gallen und Stadtarchiv St.Gallen, 26 S. Der "Katalog"  
enthält eine "Einführung in die Bevölkerungsgeschichte der  
Stadt St.Gallen" von Jürg Bielmann + und Silvio Bucher, ein kom-  
mentiertes "Verzeichnis der ausgestellten Gegenstände" sowie  
Literaturangaben (Allgemeine Literatur, Bevölkerungstheoretische  
Werke, methodische Werke).

E.Z.

Staatsarchiv Graubünden: Rudolf JENNY, Das Staatsarchiv  
Graubünden in landesgeschichtlicher Schau, Chur, Calven, 1974,  
2.Aufl., mit Register, 582 S., 4 Abb. (Quellenpublikationen,  
Staatsarchiv Graubünden, Bd. I). Derselbe: Handschriften aus  
Privatbesitz im Staatsarchiv Graubünden, Repertorium mit Re-  
gesten, Chur, Calven, 1974, 796 S., 16 Abb. (Quellenpubli-  
kationen, Staatsarchiv Graubünden, Bd. II). Eine Besprechung  
von Dr. Bruno Meyer folgt im nächsten Heft.

E.Z.

#### 14. Archives étrangères

Bundesrepublik Deutschland: Archive. Geschichte - Bestände - Technik. Festgabe für Bernhard Zittel. Kommissionsverlag, Michael Lassleben, München 1972. VI, 180 S., 1 Abb., XII Taf., brosch. (Mitteilungen für die Archivpflege in Bayern. Hrsg. von der Generaldirektion der Staatlichen Archive Bayerns. Sonderheft 8). Siehe Besprechung von Hans-Martin MAURER in Der Archivar, Jg. 28, 1975, H. 2, Sp. 207-208.

Staatsarchiv Ludwigsburg. Gesamtübersicht der Bestände (Kurzfassung). Stand: 31.1.1974. Bearb. von Wolfgang SCHMIERER und Alois SEILER, Ludwigsburg, 1974, 93 S.

Italie: Joseph-César PERRIN, Inventaire des archives des Challant, Aoste, 1974.- XLVII, 541 p. (Bibliothèque de l'Archivum Augustanum, 1).

Oesterreich: Ueber Vorarlberger Archive geben folgende Arbeiten Aufschluss; sie dürften vor allem für Ostschweizer und Bündner Archivare nützlich sein:

In Montfort, Vierteljahresschrift für Geschichte und Gegenwartskunde Vorarlbergs, 25. Jg., 1973, Heft 2/3, findet sich auf S. 305 eine Liste der "Archive in Vorarlberg"; S. 306-314: Emmerich GMEINER, "Das Archiv der Landeshauptstadt Bregenz"; S. 315-316: Gerhard WANNER: "Das Archiv der Stadt Feldkirch"; S. 317-331: "Vorarlberger Archivare (Geschichtsforscher) und ihre Publikationen".

Ergänzend dazu schrieb Karl Heinz BURMEISTER, "Das landständische Archiv Vorarlbergs", in Scrinium, Zeitschrift des Verbandes österreichischer Archivare, Wien, 1974, Heft 10, S. 3-10, und Karel MENHART, "Das Archiv der Diözese Feldkirch", ebenda, 1974, Heft 11, S. 3-21.

E.Z.